

LUNES 23 DE ENERO DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### PEDRO Y LOS LOBOS | LOS PILARES DE KURI

Por Pedro Pablo Tejeda R.

Mauricio Kuri González creció, tomado siempre de la mano de su padre Yamil. A los 13 años vendían ropa juntos y en 1985 atendía el restaurante familiar “Monte Líbano” en la Ciudad de México. El temblor tiró ese edificio y lo empujó al Querétaro que hoy gobierna. Aquí, después de 17 años de trabajo, edificó una cadena de tiendas de autoservicio; llegó a la presidencia de Canaco y Coparmex, fue alcalde de Corregidora en 2015, senador de la República en 2018 y el 13 de junio de 2021 el IEEQ le entregó su constancia de mayoría como gobernador electo. Lo único realmente preocupante en su campaña fue el incidente vascular que tuvo en abril. En las urnas no tuvo rival. Pero el primer día como gobernador electo, se le inundó San Juan del Río. En diciembre de 2021 anunció que cobraría el reemplacamiento y el 5 de marzo de 22 se dieron una golpiza aficionados de Gallos y Atlas en el Corregidora. Nunca un gobernador queretano, había arrancado con tamañas pruebas. Kuri, las sacó certero. Los retos no podrían detenerse, y hoy, al arranque del nuevo año, el gobernador pretende apuntalar su gobierno y legado, consolidando en 5 pilares. 1-. La seguridad: Querétaro se ubicó como el estado más seguro del centro y uno de los 5 del país, de acuerdo con la encuesta ENVE del INEGI. Juan Martín Granados, procurador con Paco Garrido, secretario de Gobierno con Pancho Domínguez y hoy asesor, mantiene la confianza y el control total del rubro. Nada se mueve ahí si no lo ordena el abogado. 2-. 5 de febrero: En el proyecto de reingeniería vial Paseo 5 de Febrero, donde se invertirán cerca de 6 mil 600 mdp, Fernando González (SDUOP) capitanea bien el barco. El tráfico tiene hartos a los ciudadanos, pero el proyecto terminado será de clase mundial. 3-. Transporte: Antes de José Calzada ningún gobernador le entró, y después del priista, Pancho tampoco pudo ordenar el transporte público. Hoy la apuesta es una Agencia del Transporte, con los suficientes dientes para sancionar a concesionarios y un Fideicomiso para manejar los ingresos. Gerardo Cuanalo su director, tiene un reto complicado: Que esos 600 camiones que rondan nuestras calles, se conviertan en el modelo de transporte público más eficiente del país. 4-. Acueducto III: Luis Alberto Vega Ricoy, Vocal Ejecutivo de CEA, también tiene de qué preocuparse y mucho trabajo. El Acueducto III, que costará unos 6 mil mdp, pretende garantizar a los queretanos agua por 50 años, trayendo de Zimapán 3 mil M3 de agua por segundo. 5-. El equipo: El primer equipo del gobernador Kuri está muy consolidado. Rogelio Vega, su jefe de Gabinete; el Oficial Mayor, Mario Ramírez Retolaza; su comunicadora social, Ginette Amieva; su particular ‘Chepe’ Guerrero y la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, son los más cercanos. Casi todos tienen alguna aspiración política, de saltar a otra responsabilidad. La pregunta es, ¿si habrá quién los supla?, ¿Llegará el grupo hasta el final? Mauricio podría tener, en un rincón de ese corazón político, el legítimo interés de ser presidenciable, ¿pero, ¿quién va a cuidar el changarro aquí? Quién mantendrá este nivel de continuidad de calidad, que le han puesto los gobernadores modernos: Ignacio Loyola, Paco Garrido, Pepe Calzada y Pancho Domínguez. ¿Quién sostendrá estos 5 pilares, que construyen y reconstruyen hoy este Querétaro? ¿Quién? (DQ 10)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/pedro-y-los-lobos-los-pilares-de-kuri-9507432.html>

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### MODIFICACIÓN A LEY GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL IMPIDE DIFUSIÓN DE ACCIONES DE GOBIERNO: PAN

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés presentará ante la SCJN una acción de inconstitucionalidad contra las reformas electorales del Plan B impulsadas por el gobierno federal, donde se buscará dar marcha atrás, entre otras, a la reforma a la Ley General de Comunicación Social. Dio a conocer la presidenta del PAN, Leonor Mejía, quien señaló que se impugnará en particular esta reforma porque dificulta la labor de los medios de comunicación y vulnera la autonomía presupuestal de entidades federativas y municipios. (CQRO 5)



LUNES 23 DE ENERO DE 2023

### **VA PAN POR LEY 3 DE 3 EN QUERÉTARO**

El PAN en Querétaro buscará replicar la Ley 3 de 3 contra la violencia de género, adelantó la dirigente estatal Leonor Mejía, tras celebrar que la Suprema Corte de Justicia de la Nación declaró la constitucionalidad de esta legislación en Yucatán. Indicó que buscará llevar este tema al diálogo con legisladores locales para que la promuevan. (P 4)

### **LUIS NAVA ENCABEZA ENCUESTA PARA EL SENADO POR LA ALIANZA VA POR MÉXICO, DE ACUERDO CON MASSIVE CALLER**

Massive Caller reveló que la alianza Va por México, compuesta por los partidos PAN, PRI y PRD, encabeza las preferencias electorales al Senado de la República. Derivado de una encuesta, la alianza resultó con 49% de las preferencias, seguido de Morena con 19.9%, mientras que el 16% de los encuestados comentaron que aún no deciden por quién votarán y el 5.1% indicaron que votarán por otro partido. En la alianza, Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, encabeza las preferencias con 32.1%, seguido de Roberto Sosa, alcalde de Corregidora, con 14.4% y Rogelio Vega, jefe de Gabinete del gobierno estatal con 10%. (DQ 9, N 4)

### **PRI**

#### **ADEUDA PRI 10 MDP POR CONCEPTO DE MULTAS DEL INE**

Al ser cuestionada sobre las multas impuestas por el INE hacia el partido tricolor, Abigaíl Arredondo, dirigente estatal del PRI en Querétaro, dio a conocer que la bancada aún mantiene un adeudo de 10 millones de pesos. Explicó que dicha cifra ascendió a los 10 millones de pesos debido a las cantidades que se acumularon durante los ejercicios de fiscalización de los años 2020 y 2021, sin embargo, aseguró que buscarán liquidar la multa lo antes posible. (N 6)

### **MORENA**

#### **EXPRESAN SU APOYO A EBRARD LÍDERES DE 23 ORGANIZACIONES DE MORENA, ENCABEZADOS POR SANTIAGO NIETO, EN QUERÉTARO**

En la ciudad de Querétaro, 23 líderes de Morena se dieron cita para mostrar su apoyo en conjunto hacia Marcelo Ebrard para encabezar los grupos de defensa de la Cuarta Transformación, cuyo evento fue encabezado por Santiago Nieto Castillo, quien ahora ocupa el cargo de dirigente nacional del equipo que impulsa al canciller mexicano en los comités de la defensa de la cuarta transformación. (N 5. DQ 1 y 4, AM 19, CQRO 5, EUQ 3)

#### **GANARÍA MARCELO LA ENCUESTA: SANTIAGO**

De ser abierta a las y los mexicanos la encuesta para ungir a quien defenderá la continuidad del proyecto de la 4T, el canciller Marcelo Ebrard la ganaría. Dijo Santiago Nieto enlace nacional para la promoción de Marcelo Ebrard como Coordinador Nacional de los Comités de Defensa de la 4T. Afirmó que una de las grandes decisiones que las y los mexicanos tomarán para definir el país que se tendrá en los próximos años se dará en el 2024. (PA 1 y 3)

#### **MORENISTAS REALIZAN FORO**

Senadores y actores políticos locales del Morena de San Juan del Río y el estado se reunieron con la militancia para informar sobre las acciones que se han tenido en el gobierno del presidente de la República, Andrés López y aquellas que se han realizado durante la gestión de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. (ESSJR 6)

#### **MI FUTURO DEPENDE DE MARCELO, DICE NIETO**

El futuro político en Querétaro de Santiago Nieto dependerá del canciller Marcelo Ebrard, afirmó el fiscal general de Hidalgo y ex titular de la UIF sobre sus posibles aspiraciones para la candidatura al senado de la República. (DQ 4)

LUNES 23 DE ENERO DE 2023

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: ATRACAN CARRETERAS CON PATRULLAS FALSAS**

Revela AMOTAC modus operandi en Querétaro y Guanajuato; un baleado en Pedro Escobedo. (DQ principal)

### **N: SABE A GLORIA**

Gallos Blancos rescató un empate 3 - 3 ante el Atlas en el estadio Corregidora. (N principal)

### **AM: GENERA LEY ANTITABACO 40% DE PÉRDIDAS**

Tras la entrada en vigor de la normativa para fumar en restaurantes, el sector reporta afectaciones en sus ganancias. (AM principal)

### **EUQ: CONCENTRA CAPITAL 75% DE CONTAGIOS DE INFLUENZA**

Estado ocupa segundo lugar nacional con mil 131 casos: suma 10 decesos, de acuerdo con datos de la Ssa. (EUQ principal)

### **CQRO: DEFINIDAS, LAS FINALES DE CONFERENCIA DE LA NFL**

De la mano del quarterback novato sensación Brock Purdy, los 49ers de San Francisco visitarán Filadelfia para disputar el campeonato de la Conferencia Nacional ante los Eagles. (CQRO principal)

### **PA: GANARÍA MARCELO LA ENCUESTA: SANTIAGO**

Lo considera Nieto la mejor opción para encabezar la defensa del proyecto de AMLO. (PA principal)

### **P: EQUIPO MÉDICO DEFICIENTE Y OBSOLETO: SINDICATO DE SALUD**

Denuncian que hacen falta trabajos de mantenimiento y ampliación de áreas de trabajo, así como adquisición y reparación de equipos e infraestructura del sector. (P principal)

## PODER EJECUTIVO

### **RECONOCE SANTIAGO NIETO QUE HAY SÓLIDA RELACIÓN CON MAURICIO KURI**

El extitular de la UIF y actual Procurador de Justicia del Estado de Hidalgo; aseguró que actualmente se mantiene una sólida relación con el gobernador Mauricio Kuri, además que coinciden en el tema referente al combate del robo de hidrocarburos. “Con el gobernador, Mauricio Kuri, hay una extraordinaria relación y hemos tenido todo el apoyo, la fiscalía ha sido mucho más renuente”, aseveró. (N 1)

### **CONTIGO, LA JUVENTUD TIENE RUMBO: SEJUVE**

Con el objetivo de acercar a las y los jóvenes del estado los Programas Contigo, Virginia Hernández SEJUVE, visitó el tianguis dominical de Pirineos, donde compartió con comerciantes y clientes detalles de programas como el servicio de atención psicológica gratuita, becas para continuar sus estudios, apoyos para emprendedores, cursos, talleres y otras acciones para tener un mejor futuro. (N 7, AM 4)

### **DIGITALIZARÁN 600 TRÁMITES ESTATALES**

En la estrategia estatal de mejora regulatoria, este año se fijó una meta de digitalizar 600 de los 800 trámites que ofrece el Poder Ejecutivo, cuyo objetivo será hacerlos digitales de “punta a punta”. El titular de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, Antonio Rangel, compartió que durante 2022 se comenzó con la mejora regulatoria de 80 trámites; sin embargo, para este año se buscará “dar un golpe de timón” para avanzar en la digitalización del gobierno. (N 2)

### **REGISTRA DELEGACIÓN DE LA SEP 15 QUEJAS EN UN AÑO POR VIOLENCIA ESCOLAR EN QUERÉTARO**

En poco más de un año, la delegación de la SEP en Querétaro ha recibido por lo menos 15 quejas por violencia, abuso de autoridad y abuso sexual en contra de estudiantes de la entidad, en su mayoría en educación básica y escuelas privadas. La delegada, Beatriz Robles puntualizó que la delegación no tiene la

LUNES 23 DE ENERO DE 2023

facultad de atender los casos, sino que es la autoridad local la encargada de ello. No obstante, señaló que la autoridad local solo ha informado de la resolución de dos casos, por lo que ha solicitado a la USEBEQ, por el nivel donde más casos se presentan, que informe sobre su seguimiento. (DQ 4, N 1 y 5, P 4)

### **SIN VACUNA ANTICOVID 30% DE NIÑOS**

En Querétaro aún falta por vacunarse contra el Covid-19 el 30% de la población de entre 5 y 11 años, reconoció la delegada de la Secretaría del Bienestar, Rocío Peniche. De un estimado de población de 270 mil hay un faltante de vacunación de entre 80 a 90 mil niñas y niños. La cobertura actual para este sector detalló que es del 80% en primera dosis y del 65% de segunda dosis, porcentajes que se busca incrementar en este grupo de edad, y cuyas dosis aplicadas serán Pfizer pediátricas. (P 2)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **TENDRÍA DDHQ FACULTADES PARA PROTEGER A PERIODISTAS Y DEFENSORES**

Beatriz Marmolejo, diputada presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos en el Congreso local, adelantó que busca establecer que la DDHQ tenga facultades para proteger a defensores y periodistas. (Quadratín)

### **LLAMA CONGRESO A DENUNCIAR MALA ATENCIÓN DE SALUD**

Dulce Ventura, presidenta de la Comisión de Salud en el Congreso local, lamentó los hechos que llevaron a que la CNDH emitiera una recomendación al ISSSTE Querétaro y llamó a quienes sientan que en algún esquema público de salud se les brindó atención inadecuada, a que se acerquen al Congreso. (AM 19)

## **MUNICIPIOS**

### **PROYECTAN PASO A DESNIVEL EN CONSTITUYENTES**

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava confirmó que existe la intención en el gobierno del estado, para llevar a cabo un proyecto en la avenida Constituyentes, a la altura de la Alameda Hidalgo. Reveló que se trata de la construcción de un Viaducto Subterráneo, que permita agilizar el tránsito vehicular de la zona, y al mismo tiempo, promover la peatonalización en la zona de la Alameda y el Centro Cultural "Manuel Gómez Morín". (PA 8, DQ 7)

### **CONTRATARÁN 25 OFICIALES MÁS PARA LAS VÍAS ALTERNAS**

La Secretaría de Movilidad está en proceso de contratar 25 oficiales de movilidad más, para atender las vías alternas a la obra de 5 de Febrero, informó el titular de la dependencia, Rodrigo Vega. (DQ 7)

### **QUE APLICARÁN EL ANTIDOPING "SORPRESA"**

Como parte de las acciones que el Municipio de Querétaro ha implementado para combatir la corrupción y fomentar la transparencia y la confianza entre los servidores públicos, se aplicará de manera aleatoria un examen toxicológico a los funcionarios. Dio a conocer el alcalde Luis Nava, quien refirió que a este proceso estará sujeto al menos el 20% de la plantilla laboral de su administración. (PA 6)

### **ÚLTIMA SEMANA DE "PRONTO PAGO" DE PREDIAL EN LA CAPITAL**

Estamos a pocos días de que concluya enero y con ello el seguro de vivienda que se otorga con el pronto pago del predial, solo aquellos que paguen el impuesto este mes podrán ser acreedores al beneficio que cubre robo, inundaciones e incendios, mismo seguro que ya se ha otorgado en años pasados por el municipio de Querétaro. Queda una semana para que aquellos que no hayan realizado su pago al predial puedan hacerlo con un 12% de descuento, además del seguro de vivienda que otorga el municipio de Querétaro como beneficio extra. Además, también hay un 100% de descuento en multas y recargos. (N 4)

### **BUSCARÁ LUIS NAVA INVERSIONES EN CALIFORNIA PARA BLOQUE**

Uno de los objetivos que el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava perseguirá en la gira de la Secretaría de Relaciones Exteriores por el mundo, será la atracción de inversiones en materia de nuevas



**LUNES 23 DE ENERO DE 2023**

tecnologías. Confirmó el propio alcalde, al reiterar que participará en la comitiva que acompañará al canciller mexicano Marcelo Ebrard, en febrero. (PA 3)

### **SE REQUIEREN MÁS DE 35 MIL VIVIENDAS EN EL ESTADO**

En Querétaro hay una demanda potencial de 35 mil 377 viviendas, de las cuales, 636% corresponden al municipio de Querétaro, 16.6% al municipio de El Marqués, 11% en San Juan del Río y 4.2% en Corregidora. Lo anterior se desprende del reporte sobre la demanda potencial de vivienda en el estado, revelado por el Infonavit. (EUQ 4)

### **UAQ Y SJR LE DEBEN 62 MDP A JAPAM**

Gilberto Ugalde, titular de la JAPAM, dio a conocer que entre la UAQ y la administración municipal alcanzan un adeudo de 62 mdp. Explicó que se están buscando las oportunidades para poder realizar mesas de diálogo, con el fin de buscar convenios que ayuden a sanear los adeudos con la Junta. Comentó que, dentro de las estrategias a plantear por parte de la JAPAM para con la máxima casa de estudios, sería la prestación de servicios especializados a través de aplicación de tecnologías. (PA 1 y 7)

### **LLEVARÁN TE QUIERO VIVO A PLANTELES DE CECYTEQ**

Con la finalidad de sensibilizar sobre los riesgos de adicciones y consumo de alcohol, el CECYTEQ y el Municipio de Querétaro llevarán la campaña “Te Qro Vivo, No Te Pases, Bájale al Alcohol”, a más de mil estudiantes de quinto y sexto semestre de los planteles Querétaro, Menchaca, Montenegro y Tinaja de la Estancia. El director general del CECYTEQ, Luis Fernando Pantoja, y el secretario Técnico de la Secretaría de Gobierno municipal, Paulo Reséndiz, explicaron que, mediante este acuerdo, se realizarán actividades para promover estilos de vida saludables, y crear conciencia sobre el consumo de alcohol y el manejo de vehículos, así como pláticas de sensibilización y concientización, traslado seguro, conductor designado. (N 7, AM 3)

### **DENUNCIA REGIDORA IVONNE OLASCOAGA QUE CONTINÚA LA VENTA DE TERRENOS IRREGULARES**

Ivonne Olascoaga, regidora de Morena en el municipio de Querétaro, señaló que hay un aumento en las solicitudes de apoyo para regularizar asentamientos irregulares, que provienen de personas engañadas por falsos liderazgos que les prometen vivienda en zonas no habitacionales. (La Lupa)

### **DESTINARÁ CORREGIDORA 60 MDP PARA REPAVIMENTACIÓN**

Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, expuso que tener vialidades en buenas condiciones se encuentra entre las prioridades de su administración. Para este año se destinaron 60 millones de pesos para obras de pavimentación. (Quadratín)

### **CORREGIDORA OCUPA EL SEGUNDO LUGAR EN CUMPLIMIENTO EN PAGO DE PREDIAL EN MÉXICO: SOSA**

El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa agradeció a la ciudadanía por la responsabilidad que ha demostrado al cumplir con el pago de impuesto predial, con lo cual es posible continuar con las acciones que benefician a los habitantes y que contribuye al desarrollo de la demarcación. (ADN)

### **INICIA SOSA TALLERES “MUJERES AUTÓNOMAS, MUJERES LIBRES”**

De 170 mujeres que asistían a los talleres, ahora son cerca de 800 las interesadas inscritas en los diferentes espacios de capacitación. Anticipan creación de nueva ruta Movivan hacia instalaciones de la Secretaría de la Mujer, herramientas y que estén ustedes cada vez mejor”, enfatizó Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora. (PA 7)

### **BLOQUEARÁN POR FALTA DE OBRAS**

Tras asegurar que por varios años han sido olvidados y sin ser considerados para el desarrollo de obra pública que permita dignificar la comunidad de Tunamanza, habitantes de esta localidad amagaron con tomar las calles para lograr acuerdos de inversiones. Refirió el subdelegado de la comunidad sanjuanense, Remedios Márquez, quien aseguró que desde el 2021 se solicitó el apoyo del presidente municipal, Roberto



LUNES 23 DE ENERO DE 2023

Cabrera, para pavimentar el acceso principal de la comunidad, sin tener ninguna respuesta por parte del gobierno municipal, por ello, los habitantes de este lugar no descartan manifestarse en el centro de la ciudad. (ESSJR 5)

### EN MARZO, PINAL PRESENTARÁ SU “PROGRAMA DE OBRA ANUAL”

La alcaldesa de Pinal de Amoles, Guadalupe Ramírez, informó que presentarán hasta marzo su “Programa de Obra Anual”, con la finalidad de que el proyecto no sufra modificaciones derivadas de algún recorte en el Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal y de las Demarcaciones Territoriales del Distrito Federal. (CQRO 4)

### DETIENEN A CONTRALORA DE EZEQUIEL MONTES

Ada Herrera, contralora del municipio de Ezequiel Montes, fue detenida por elementos de seguridad pública del municipio de Cadereyta, de acuerdo al Registro Nacional de Detenciones. La detención se habría registrado luego de que la funcionaria municipal agrediera verbalmente a elementos municipales de Cadereyta. (P 2)

## INFORMACIÓN GENERAL

### OBRA EN 5 DE FEBRERO HECHA POR QUERETANOS

El 70% de las personas que trabajan en la obra de 5 de Febrero son de las zonas aledañas, mientras que el resto provienen de los municipios del estado y de entidades cercanas; por el momento las necesidades de la obra están cubiertas, aunque las contrataciones continúan. “Estamos cubiertos en la parte esencial y de bandereros para que funcione la obra, entiendo que sí regresaron, en su gran mayoría”, señaló Erik Osornio, secretario general de la CATEM. (ESSJR 6, DQ 1 y 6)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### MEDIO SIGLO

\* **La 57, desastre sin salida.** \* **Santiago Nieto se reactiva.** \* **Murguía, capital o senado.** Siguen siendo más de una las opciones electorales abiertas para Guadalupe Murguía. Si bien la actual secretaria de Gobierno de Mauricio Kuri tiene toda la experiencia y preferencia y se perfila para ser la candidata del PAN en la alcaldía de Querétaro en 2024, no se olvide la condición de que la primera postulación de la fórmula al Senado debe ser mujer. Actual senadora con licencia, un cargo que ganó en conjunto con Mauricio Kuri en 2018, a Murguía le beneficia la escasez de otras competidoras internas. Se trata de una circunstancia única y privilegiada, pues lleva mano en las dos principales nominaciones del partido en Querétaro: para buscar la reelección en la Cámara Alta o pelear por la alcaldía capitalina. Podría ser un error suponer a Murguía solo rumbo al Centro Cívico y descartar a otros aspirantes en la capital. **Cruce de decisiones.** Con esa lógica es que continúan haciendo su lucha algunos personajes, esperando un cruce de decisiones que les beneficie. Si Kuri opta por blindar la antesala de su sucesión postulando al Senado a Guadalupe Murguía, hasta podría retomar fuerza el antiguo proyecto de competir por la capital con un exgobernador, el actual diputado federal Ignacio Loyola. **Santiago sí quiere.** En el partido Morena de Querétaro esas decisiones están más complicadas: Después del fracaso en el 2021, aunque ahora con el aliciente de coincidir con una campaña presidencial, la disputa por la candidatura de la 4T al Senado de la República se presenta como un choque de trenes. Ahí están el senador Gilberto Herrera Ruiz, quien quiere repetir en la Cámara Alta y perfilarse desde ahí a la gubernatura en el 2027, y se volverá a enfrentar con el hoy fiscal de Hidalgo, el sanjuanense Santiago Nieto Castillo, que ahora sí quiere. Recordemos que hace 3 años, previo a la contienda por la gubernatura, ambos acordaron trabajar cada quien, en su espacio, sin cruzarse, y finalmente ninguno de los dos fue elegido. Y otro que anda en campaña permanente es el notario y excandidato a la presidencia municipal de Querétaro, Arturo Maximiliano García Pérez, pues siendo representante del Movimiento Progresista del canciller Marcelo Ebrard ha creado estructura por todo el estado, acompañado por el colmillado ex priista Carlos Rentería. Lo interesante del ejercicio son los cruces. Porque van dos promarcelistas: Santiago Nieto y Arturo Maximiliano, contra el “claudista” Gilberto Herrera. **No hay para cuándo.** El presidente Andrés Manuel López Obrador volvió a comentar la necesidad del tren México- Querétaro como parte de las

**Coordinación de Comunicación Social 6**



LUNES 23 DE ENERO DE 2023

alternativas de movilidad fundamentales, porque “ya la carretera de Querétaro está saturada, muchísimos accidentes, mucha pérdida de tiempo”, dijo. Sólo que, reconoció, ya no será en su gobierno cuando se retome y saque adelante el proyecto. Ahora sí que urge mucho, pero “ahí para la otra...”. **Nudo ciego.** Hablando de decisiones importantes, el Aeropuerto Intercontinental de Querétaro tiene lo necesario para absorber la carga aérea que se desconcentre del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, excepto ese gran problema llamado carretera 57. En cuanto a la transportación terrestre de mercancías, es imposible cargarle más a la autopista México-Querétaro, ya saturada, y los transportistas enfrentarían demoras por obras, tráfico y accidentes. Por eso urge que se haga algo con la carretera más importante del país. **Lejana.** A nivel nacional ven como bicho raro a la dirigente estatal del PRI, Abigaíl Arredondo, porque Querétaro es de los pocos estados donde no ha existido alianza “Va por México”. De hecho, si la ven junto a Leonor Mejía, su par en la dirigencia del PAN es solo como invitadas en mesas de análisis. Para nada más. **Respuesta.** Luis Nava volvió a poner a las mujeres en el centro de acción de su gobierno municipal en la capital. Recientemente, anunció la convocatoria para la quinta generación del programa social Con Ellas. Este programa gratuito, único en su tipo a nivel nacional, ha impactado en más de 10 mil mujeres queretanas. De hecho, ya se convirtió en emblema de las gestiones de Luis Nava y su esposa Arahí Domínguez como un esquema a la medida para cada mujer beneficiaria, enfocado al desarrollo personal, emprendimiento, finanzas personales, liderazgo y sororidad. Se recomienda inscribirse lo más pronto posible antes de que se cubra el padrón. (DQ)

### LOS HIJOS DE LA CORNETA

**LA UNIDAD DE MORENA.** En Morena de Querétaro se han dado a la tarea de buscar espacios mediáticos para la difusión y posicionamiento de las tres principales corcholatas que jugarán en la encuesta para que, al final, el presidente AMLO, pareciera, decida quién deberá ser él o la ungida presidencial. Llama la atención por Claudia Sheinbaum, Mauricio Ruíz Oláes, Gilberto Herrera y Agustín López Guerra. Por Adán Augusto, el expriísta, Reginaldo Rivera quien fue diputado federal y procurador agrario en la época de Peña Nieto y por Marcelo Ebrard —quien a través de Santiago Nieto, ayer presentó su propuesta: “con Marcelo Si” —, el ex panista, Arturo Maximiliano García Pérez, el ex priísta, Juan José Jiménez Yáñez; el también ex priísta y ex colaborador de José Calzada, Juan Carlos Espinosa Larracochea, el ex priísta, parmista, panista y ahora morenista, Jorge Lomelí, Beatriz Robles, Mario Espinosa Jiménez, Claudia Hernández; el ex priísta Juan de Jesús Maciel Delgado, Luis Guillermo Islas y hasta la ex verde ecologista Wendy Barrera que, por cierto, acabó de la greña con Astudillo que, ha dicho, va con Claudia. (...) **EXIGEN MUJERES QUE NO HAYA IMPUNIDAD.** En una carta que circuló en redes sociales, grupos y asociaciones de mujeres, le piden al gobernador **Mauricio Kuri** que no queden impunes los bochornosos casos de acoso en el **INDEREQ** y que se han señalado de múltiples formas. Esos casos van en contra de la dignidad y de la integridad de las trabajadoras, atletas, funcionarias, además de madres de familia y a las mujeres en general, por el “daño causado a la sociedad en general”, como lo han señalado. Llamamos a que prevalezcan los principios y valores queretanos como el respeto y la integridad y a la urgente necesidad de responder a esos actos inmorales e, incluso, delictivos ante las autoridades correspondientes, además de solicitar, una vez más, la destitución de quien o quienes resulten responsables por “complicidad” pero también por “omisión” en una instancia que depende de la Secretaría de Educación del estado. Será mucho pedir. ¿Es tantísimo lo que piden las mujeres que el gobierno estatal ha hecho mutis en todos los niveles? ¿Será mucho pedir? ¿Habrán que considerar si es mejor proteger a un funcionario y ganarse la desconfianza de los colectivos de mujeres o tomar una decisión firme y contundente y reconfirmar la confianza de todos los sectores de la sociedad que le dan esencia y presencia positiva al gobernador Kuri? **TRANSPARENCIA Y RENDICIÓN DE CUENTAS.** Querétaro vuelve a dar nota nacional en materia de transparencia y rendición de cuentas al convertirse en el primer estado de la República en exigir a los cerca de 600 funcionarios públicos del poder ejecutivo que deberán entregar a la brevedad su declaración fiscal; de no conflicto de intereses; declaración patrimonial; carta de antecedentes no penales y hasta examen antidoping. El secretario de la contraloría, **Óscar García González** aseveró que “la transparencia y rendición de cuentas, generan esa confianza entre la población para que no quede duda de que los recursos públicos se están aplicando correctamente en los diferentes programas y acciones que lleva a cabo el gobierno del estado”. La instrucción del gobernador Kuri es que este año, desde el mismo gobernador, secretarios, subsecretarios, directores, jefes de área y hasta jefes de departamento, presenten sus 5 de 5, exactamente como hicieron al arranque de esta administración. (...) **ACUEDUCTO III.** El vocal ejecutivo de la Comisión Estatal del Agua, **Luis Alberto Vega Ricoy** presentó junto al gobernador del estado,



LUNES 23 DE ENERO DE 2023

**Mauricio Kuri**, el proyecto ejecutivo del llamado Acueducto III al secretario de gobernación, Adán Augusto López, para que, a su vez, se turne al director general de la Comisión Nacional del Agua, Germán Martínez quien revisará más a profundidad los beneficios de tan trascendental proyecto que dotará de agua potable a los queretanos en los próximos 50 años. Un proyecto que llevará cerca de dos años para concluirlo y, además, si fuera posible, conseguir la participación presupuestal del gobierno federal con la que esperamos los queretanos, disponga el presidente AMLO para nuestro estado. Para nadie es secreto que el vocal sabe perfectamente que se trata de un proyecto prioritario para nuestro estado y también a nivel nacional y solo espera que haya una definición formal del gobierno presidencial para arrancar la construcción de semejante proyecto de ingeniería hidráulica a la brevedad y que se cumpla la aspiración de Kuri, de que haya agua para todos. Que se ponga la del Puebla, el gobierno federal, sería lo mejor; pero si no lo hace, el proyecto del Acueducto III, de cualquier manera, va. **SENSIBILIDAD Y CAPACIDAD.** El que se ha ido fortaleciendo de manera institucional y personal en el gobierno de Kuri es el oficial mayor del gobierno estatal, Mario Ramírez Retolaza, que, a pesar de su trabajo discreto e impecable, se ha convertido en un importante interlocutor entre los representantes de diferentes grupos sociales y políticos a los que ha ido sumando al proyecto de gobierno. No ha sido tarea fácil debido a que, además, es muy cercano al gobernador del estado que, cada día, es más exigente con sus colaboradores y también con sus más “cercanos” para dar resultados a la sociedad y para que las cosas que se plantearon desde el principio, se puedan realizar para atender las demandas y necesidades de los queretanos. Las exigencias son diarias y a toda hora y el oficial, sabe bien que lo más importante es trabajar con sensibilidad, capacidad y disciplina en los ejercicios presupuestales y en la integración de acciones en favor de fortalecer un gobierno de resultados más allá de las “grillas” y de los anhelos electorales de más de un “calenturiento”. **LA CONFUSIÓN ALIANCISTA.** La política está llena de mensajes, algunos son encriptados, otros son claros y directos. Pareciera que en el PAN de Querétaro, las percepciones aliancistas para el 2023 están repletas de sí, pero no, y no pero sí. Esta situación no solo genera confusión en los militantes, sino también en los electores. A principios de año, el mensaje del gobernador **Mauricio Kuri**, en reunión con el exgobernador José Calzada, fue claro y directo. No hablaron del conflicto de Rusia con Ucrania, o del Transporte público seguramente. Trataron evidentemente el tema electoral. Y esta convocatoria viene acompañada de encuestas que no son las más alegres de los últimos años. El exgobernador Calzada declaró luego de la reunión su simpatía por Lupita Murguía para la Presidencia Municipal; y un día después, el exgobernador priista Enrique Burgos, públicamente dio también su aval. (...) **ACUMULADOS.** En los años que don Andrés López Obrador acumula ya de su actuación política, su estrategia ha sido culpar para justificar y así lo mismo culpa a personas, instituciones, a la historia, a la tecnología, a la moral y las costumbres, además de adivinar el pensamiento de sus adversarios como producto enfermizo de su elaboración mental. La estrategia del “complot” en su contra y la mentira cómo instrumentos para no asumir su responsabilidad, son su escudo protector que por más de 18 años ha utilizado y así nunca es responsable de nada, todo es para perjudicar a su gobierno, hasta rebasar lo imaginable por ilógico —como el supuesto autoatentado de **Ciro Gómez Leyva**— ve complot por todos lados y eso es esquizofrenia, y para colmo, en algunos casos de mentes dependientes, se contagia. (...) **QUERÉTARO SEGURO.** Nos felicitamos por la considerable baja de la percepción de un Querétaro inseguro, esto lo afirma el INEGI que 9.6% baja la percepción sobre seguridad en nuestro estado, es loable destacar que el gobierno estatal se preocupa cada día más por tener un Querétaro seguro, en tiempos donde la mayoría del país se encuentra con un problema serio de inseguridad. Todo listo para que en la próxima plenaria de Morena en los últimos días de enero se tenga a los cuatro aspirantes a la presidencia de la República por este partido, Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y el reciente conocido como la cuarta corcholata, ¿ya en precampaña? Pues claro que desde luego que sí, ¿sin agua va? Pues que esperabas, si los otros partidos no se ponen de acuerdo para la alianza sobre quien será la o el candidato de la coalición y pues ¿así cómo? (...) **TERTULIA.** Doña Martha de Tequisquiapan hizo público su reconocimiento a la Secretaría de Turismo Estatal que nos está promoviendo en España, entre otras cosas gracias a la Declaratoria de Patrimonio de la Humanidad del municipio de Querétaro y a la cada día mayor número de establecimientos vitivinícolas, factores que son base de la promoción del Estado de Querétaro, no menos ha sido la Sierra Gorda con las Misiones y la importancia del Camino de Santiago, donde todos los caminos llegan a Santiago de Compostela, por cierto, Ciudad hermana de la capital Queretana a través de sus correspondientes Municipios. (...) (N)

LUNES 23 DE ENERO DE 2023

## ASTERISCOS

**¿Candidato?** El queretano Santiago Nieto no se descartó para las elecciones del 2024. Ya presentado públicamente como el líder del proyecto político que impulsará a Marcelo Ebrard para que se convierta en el candidato presidencial de Morena, el exfiscal de la UIF expuso que su participación como candidato dependerá de lo que defina Ebrard, pero deja abiertas las posibilidades. Varios, dentro y fuera de Morena, lo ven como potencial senador. **¿Le alcanzará? Préstamo.** Para pagar una parte de las deudas que tiene el municipio de Cadereyta, el alcalde Miguel Martínez analiza nuevamente acudir a un crédito en una institución bancaria. Calculan en la oficina del edil, pagar al menos el 25% de las deudas para liberar presión a las arcas. La deuda total ya está cerca de los 100 millones de pesos y falta resolver el emplazamiento a huelga de los trabajadores que podría estallar el 24 de febrero si no hay respuesta de la autoridad. **Confundidos.** A pesar de que el partido de fútbol entre Gallos Blancos y Atlas se jugó sin afición en el Estadio La Corregidora, los equipos de seguridad pública y privada se “hicieron bolas” con el operativo. Mientras la Liga MX giró unas instrucciones sobre las características del juego para el dispositivo de seguridad, el personal de seguridad privada de la empresa DIGAV recibió otras indicaciones, muy distintas a las que dictó el Club Querétaro. En fin, cada quien con su información y con su propio operativo. ¿Esa es la coordinación? (AM)

## BAJO RESERVA

**La Alianza Va Por México ganaría en Querétaro.** Un reciente estudio del **encuestador Carlos Campos**, nos cuentan, evaluó por primera ocasión este fin de semana la carrera, por el Senado, en donde ya mide juntos al PAN, PRI y PRD, quienes están construyendo en Querétaro la Alianza va por México. De acuerdo con la medición que se dio a conocer ayer domingo, estos tres partidos estarían ganando en este momento la elección con el 49%, casi 20% más de la preferencia que trae Morena, en su calidad de segunda fuerza en el estado. A Morena se le acredita 29.9% de las preferencias en el estado, mientras que 16% todavía no decide y 5.1% se inclina por otra opción partidista. **Luis Nava y Santiago Nieto puntean las preferencias.** En Morena, nos dicen, las preferencias electorales rumbo al Senado siguen colocando a **Santiago Nieto** en el primer lugar, con 32.5% y en segundo lugar aparece **Gilberto Herrera** con 17.5%. En la Alianza va por México se ubica a la cabeza el alcalde de Querétaro, **Luis Nava**, con 32.1% y en un lejano segundo lugar está el edil de Corregidora, **Roberto Sosa**, con 1.4%; el jefe del gabinete estatal, **Rogelio Vega**, tiene 10% y el cuarto lugar es para el exgobernador priista, **José Calzada**, con 7.7%. Un dato que vale la pena valorar, nos dicen, es de quienes todavía no deciden su voto; ellos alcanzan el 17.6%. Esos son los datos duros. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Llaman en la Facultad de Derecho a participar en limpieza tras pintas.** Que la Facultad de Derecho de la UAQ, a través de su director, **Edgar Pérez González**, convocó a su comunidad estudiantil, docente y administrativa a que, a partir del jueves 26 de enero, a las 9:00 horas, participe en forma libre y voluntaria en la limpieza y pintado de sus instalaciones. Esto, tras la aprobación del acuerdo que estableció llevar a cabo el retiro de las pintas realizadas a partir del 14 de enero en dicha facultad durante la movilización estudiantil del año pasado. El académico subrayó: “Se conserva el mural ubicado en los baños de mujeres del edificio A en Centro Universitario, como una de las expresiones del sentir comunitario durante el paro estudiantil de octubre del 2022”. Asimismo, informó que los materiales necesarios serán proporcionados por la Facultad de Derecho y puntualizó: “La limpieza y pintado de los espacios no significa olvidar el movimiento, al contrario, trabajamos en su dignificación, así como en la erradicación de todo tipo de violencia y en la seguridad para todas y todos”. **Pacta compra de vehículo en redes sociales; lo despojan del dinero.** Qué **elementos de la PoEs** apoyaron a una persona que fue despojada, la mañana de este domingo, de dinero con el que pretendía hacer la compra de un auto, en una transacción que acordó estableciendo contacto en redes sociales. “Se le asesora para formalizar la denuncia. #PolicíaQueretana se encuentra en la búsqueda de los probables responsables”, señaló en Twitter el área de Comunicación Social de la dependencia. También reveló que, en la colonia Cimatario, elementos de esta corporación aseguraron el vehículo que presuntamente abordaron los sujetos que acudieron al encuentro con la víctima. **Detiene PoEs a mujer que vivía con su bebé en un puente.** Por otro lado, **PoEs** dio a conocer también que durante los recorridos preventivos sobre la carretera estatal 400, una mujer fue remitida ante la autoridad correspondiente debido a las condiciones en las que mantenía a su hijo de ocho meses, quien quedó a



LUNES 23 DE ENERO DE 2023

resguardo en un albergue. Fue en la colonia Centro Sur donde los elementos detectaron a dos sujetos, quienes se encontraban aparentemente pernoctando, realizando acumulación de sustancias en estado de putrefacción, lo que pone en riesgo la salud; además, en el lugar detectaron artículos que facilitan el consumo de sustancias tóxicas. Durante la inspección, los oficiales estatales se percataron del llanto de un bebé, proveniente del interior de un puente vehicular. “Al constatar las condiciones insalubres en las que se ubicó al menor junto con su madre, tras comunicarle a la mujer el delito en el que incurrió, fue puesta a disposición de la fiscalía; tras recibir atención y valoración médica, el menor fue trasladado a un albergue con el fin de brindarle los cuidados necesarios”, (CQRO 2)

### FUEGO AMIGO / TURISTA

El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega Ricoy, se tomó la foto en nuestra Plaza de Armas, en donde está expuesta la obra del artista plástico Jorge Marín “Alas De México”. ¿Quiere volar? (PA 2)

### FUENTE DE EL MARQUÉS / ZOPILOTEAN AL FISCAL GERTZ MANERO

Por Juan Antonio del Agua

Sí, ya sé que algunos se frotran las manos y desean el “eterno descenso” -como publicaron por ahí- y relevo del fiscal **ALEJANDRO GERTZ MANERO**, pero el oficio ese atribuido al PRESIDENTE es claramente falso. Sin el holograma de rigor, número de oficio ni fecha. Bueno, ni siquiera le pusieron el clásico “2023, año de Francisco Villa”. Hasta las cosas malas se tienen que hacer bien, muchachos. Agua envenenada no debe ser tomada. (PA 1)

### PLAZA DE ARMAS / PRESENTAN EQUIPO LOCAL DE EBRARD

Por Sergio A Venegas Ramírez

Mauricio Kuri encabezará reunión de Conago. A 18 años de su muerte, Cervantes, sin calle. Se estrenó aquí la película sobre Sara Pérez. Candidatean a queretano en lugar de Gertz. **Con Marcelo sí.** De camisa blanca y una corcholata en el pecho con el nombre de Ebrard, el queretano Santiago Nieto Castillo, su enlace nacional, reunió aquí a los representantes de las diferentes “expresiones” (grupos) que apoyan su posible candidatura a la Presidencia de la República. El actual procurador de justicia de Hidalgo aprovechó su descanso para hacer adobes, con la confianza del triunfo del canciller en la encuesta de Morena para ser -según los procedimientos internos- quien encabece los comités de defensa del voto. Así lo declaró en la muy concurrida conferencia de prensa. Endomingados llegaron al Mesón de Santa Rosa, los más cercanos al también ex titular de la UIF: Juan Carlos Espinosa, Arturo Maximiliano García, Sharon López, Jorge Lomelí, Paloma Arce y Erika Pérez junto al coordinador de los diputados de la 4-T Juan José Jiménez, la exdiputada federal Beatriz Robles y otros, algunos francamente impresentables. Atrás quedaron diferencias, para impulsar el proyecto del secretario de Relaciones Exteriores, incluido por el presidente Andrés Manuel López Obrador -con la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum y el titular de Gobernación, Adán Augusto López- en la terna para sucederlo. De “continuidad con cambio” habló Santiago al enumerar los éxitos internacionales de Marcelo y de las fortalezas del Movimiento Regeneración Nacional, que logró en 2018 el 53% de la votación y hasta ahora 22 gubernaturas, con posibilidad de alcanzar este año 23 y, “en una de esas”, 24. A pregunta de PLAZA DE ARMAS sobre la división de los morenistas en Querétaro, sus escasos resultados electorales y la poca aprobación al mandatario en el estado, Santiago Nieto argumentó que son los riesgos de realizar procesos democráticos y no con decisiones mololíticas y criticó a los partidos de la alianza opositora que olvidan rivalidades históricas programas y principios para competir contra el proyecto de transformación planteado por Andrés Manuel. Cabe señalar que, en la conferencia de prensa, el convocante propuso que sus acompañantes respondieran a los cuestionamientos de los reporteros, incluidos el excandidato a presidente municipal de Querétaro, Arturo Maximiliano García y el diputado Juan José Jiménez. Todos, claro, se hicieron lenguas sobre la mejor opción de la 4-T: Marcelo Ebrard Casaubón. Por cierto, se advirtió la ausencia de los dirigentes formales de Morena en la entidad que, como es sabido, la juegan con la jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Así de fácil. Así de difícil. **-OÍDO EN EL 1810- Al alza.** Que el queretano **Mauricio Kuri González** podría ser electo presidente de la Conago (Conferencia Nacional de Gobernadores) en la LXIII Reunión Ordinaria que celebrarán aquí con motivo de la conmemoración del 106 aniversario de la Constitución General de los Estados Unidos Mexicanos. Sustituiría al exmandatario de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa. Doy fe. **-LA VIEJOTECA- El Poeta.** Hoy se cumplen 18 años de la muerte



LUNES 23 DE ENERO DE 2023

de Francisco Cervantes Vidal -único queretano ganador del premio de literatura Xavier Villaurrutia- que ya tiene un lugar en el panteón de nuestros ilustres, una estatua a las puertas del Museo de la Ciudad y la biblioteca del estado lleva su nombre, pero le seguimos debiendo una calle aprobada en el cabildo presidido por Manuel González Valle. La merece el mayor escritor de Querétaro, recipiendario las más altas condecoraciones de Portugal y Brasil porque tradujo y divulgó a Pessoa y la presea Heriberto Frías, entregada en 1986 por el entonces gobernador Mariano Palacios Alcocer. En palabras de Gabriel García Márquez, Francisco Cervantes escribió los libros mejor titulados: El sueño del juglar, Caballero a la medida, Materia del Tributo, Cantado para Nadie, Heridas que se alternan, La música no tiene quien la escuche y Los huesos peregrinos. Vivió muchos años fuera de aquí, pero regresó después de una fructífera carrera en las letras y como creativo de una agencia de publicidad en donde lanzó campañas para compañías vitivinícolas (“Como el viejo decía: si las cosas fueran fáciles cualquiera las haría”) y para aquella tarjeta de crédito “tan efectivo como el efectivo”. Ganó carretadas de dinero. Se lo gastó en mujeres y vino, presumía y por eso pasó estrecheces en la tercera y última edad, peleando una beca de Conaculta que le quitaron, pero disfrutando el calor de sus amigos –como Miguel Bringas, Santiago Carbonell, Ignacio Padilla, Enrique Vallejo, Dora Guzmán y Diego Prieto, así como la admiración de sus alumnos, que le cambiaban comida por palabras. Nuestro director general, Sergio Arturo Venegas Alarcón lo convenció, con la ayuda de Bringas, de volver a escribir en un periódico y ahí en el Diario firmó sus últimos trabajos, especialmente el de Cervantes por Cervantes, en los 400 años de El Quijote y Nostalgias Navideñas el 19 de diciembre de 2004, un mes antes de partir. Una foto de aquella comida del convencimiento, en el restaurante Josecho, tomada por Jesús Ontiveros, sirvió para perpetuarlo en la estatua de William Nezme, colocada afuera del Museo de la Ciudad, en donde trabajó a su regreso. Hasta que Antonio Loyola Vera lo llevó al Centro Cultural Manuel Gómez Morín, que dirigía y le dio su nombre a la Biblioteca del Estado. Lo convenció de aceptar tal homenaje el propio gobernador Ignacio Loyola Vera, sobre todo al responder positivamente a una pregunta: ¿Y el homenaje no podría venir acompañado de un chequesito? Así lo contó el poeta. A fines del 2004, la noche del 23 de diciembre, justo a un mes de morir, le dijo a mi padre: Ya no les voy a durar mucho. Por eso, compartió, buscaría a sus dos hermanos y hasta su primera mujer para arreglar viejos asuntos. Anduvo despidiéndose. Ya no esperaba nada. Ni siquiera el honoris causa que la UAQ le preparaba y del que ni siquiera se enteró. Antes, en agosto de 2004, afirmó: “Estudié derecho en la Universidad Autónoma de Querétaro, pero no me titulé- Yo el único título que tengo es el de hijo de la ch... ¿Y su calle? -PREEEPAREN- Pasarela. Numerosas personalidades de la cultura local, encabezadas por la secretaria Marcela Herbert Pesquera y la rectora **Teresa García Gasca** acompañaron a Dora Guzmán el viernes en el estreno de “Sara, Amor y Revolución”, en homenaje a Sara Pérez de Madero, protagonizada -en su niñez, juventud y vejez- por Liah Martínez, María Menéndez y Ofelia Medina. La cinta fue producida por el gobierno estatal, la UAQ y el Ayuntamiento de San Juan del Río. Ojalá que la revisión y revaloración de la figura histórica de la gran sanjuanense y su papel en la lucha antirreeleccionista convengan a las autoridades locales de darle un lugar en junto a los queretanos ilustres ya fallecidos. No deseo polemizar, pero tiene mayores méritos que algunos de los ahí guardados, porque como bien dijo la investigadora Natalia Carrillo García: No son todos los que están ni están todos los que son. - ¡AAPUNTEN! - **Cancionero queretano**. Así se llama el encuentro de compositores queretanos que se efectuará el 2 febrero, en el mero día de la Candelaria, en el anexo de Santa Rosa de Viterbo, recordando aquellos festivales de la canción que se efectuaron hace años. Al día siguiente, el viernes 3, el autor del libro de las 100 canciones queretanas, Mario Arturo Ramos, dará una charla sobre la “Canción Popular Mexicana, arte e identidad”, en el Rosalío Solano. Hay que ir. - ¡FUEGO! - **Falsas noticias**. El fin de semana se produjeron dos de las llamadas fake news. En una daban por muerto al fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, y en la otra circuló una lista de presuntos candidatos a sucederlo, encabezada por nuestro paisano Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, expresidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. ¡Porca miseria! (PA 2)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Santiago Nieto** sorprendió a más de alguno cuando este domingo se presentó como coordinador del movimiento ‘Con Marcelo sí’. Nos platican que, pese a que dice que su prioridad es el proyecto Ebrard, Nieto Castillo no quita el dedo del renglón y ve, en este ejercicio, la gran oportunidad de generar una estructura sólida y competitiva. **Felifer Macias** publicó anoche un video en redes sociales en el que afirma lleno de confianza que él será presidente municipal de la capital. Nos platican que esta publicación levantó la caja de

LUNES 23 DE ENERO DE 2023

más de uno de los que han de decidir las candidaturas en el PAN para el 2024. Nada más que la declaración la hizo... con El Burro Van Rankin. **¿Respaldo?** Tras la presentación en Querétaro del movimiento 'Con Marcelo sí' se comienzan a mover otros mares. Nos platican que, con este movimiento, hay empresarios queretanos que ya tienen corcholata, muchos de ellos con la chequera lista para apoyar al Canciller en la carrera presidencial. Veremos. **Alejandro Gertz**, el enigma. Primero fue más que evidente su ausencia en la cumbre del presidente Andrés Manuel López Obrador con Joe Biden y Justin Trudeau. Que su agenda no se lo permitió, argumentaron, pero nadie lo creyó. Ahora sabemos que estuvo en un hospital en Estados Unidos. Y la ola de fake news inundó las redes este fin de semana. ¿Y el fiscal? Sigue sin ser visto. (P)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**ES VÁLIDO:** El reclamo de Los Escaloneros de la Peña de Bernal, es válido, no piden para ellos, sino para su entorno, porque el municipio cobra las entradas al monolito y no le mete un peso para mejorar el camino Sagrado de la Santa Cruz. Es válida y justa la petición. (N 1)

## OTROS TIEMPOS

Anteriormente, los tiempos políticos estaban definidos, se esperaban, aunque las patadas bajo la mesa estuvieran a peso; pero en lo político, como en lo climático, se acabaron las estaciones y no es necesario esperar los momentos marcados por la agenda legal del INE, sino iniciar con las mediciones y en esto, las casas encuestadoras saben hacer su trabajo para ir calentando el ambiente, aunque sabemos que la verdadera encuesta es el día de la elección. Massive Caller, por ejemplo, dio a conocer ayer los resultados de una encuesta para las elecciones para el Senado (2024), mediante la técnica de robot, es decir, que con un programa se marca a los teléfonos mil personas encuestadas y estos responden... ¿Confiable?... al menos se eliminan fobias y filias de los posibles encuestadores. En dicha muestra para Querétaro, al preguntar por qué partido político o coalición votaría, el PAN lleva cómoda ventaja de 49% contra morena que se eleva a 29.9%; con un 5.1% de otras opciones y un 16% de indecisos. Por posibles candidatos de una coalición o alianza electoral PRI, PAN, PRD, el presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, es ubicado en el primer lugar de las preferencias con 32.1%; seguido por el también panista Roberto Sosa Pichardo, alcalde de Corregidora con 14.4%. Rogelio Vega, resulta aún mejor posicionado que el exgobernador José Calzada Roviroso, con 10% contra el 7.7%. Ana Paola López Birlain, se sitúa en 6% de las preferencias en esta encuesta; Abigaíl Arredondo es quien alcanza el 4.7% de las preferencias y Guillermo Vega, diputado local, es el menos favorecido de este ejercicio con 4.5%. Por parte de Morena, las mayores cifras las tiene Santiago Nieto Castillo, con 32.5%, seguido por el ex rector de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, quien obtuvo el 17.5 y su sucesora en la Máxima Casa de Estudios del estado, Teresa García Gasca, está en el 13.5% de las preferencias electorales. De este partido, Arturo Maximiliano es quien lleva el menor porcentaje: 5.6%. Ahora bien, si esos son los números, hay que considerar otros que resultan interesantes, como los indecisos, por llamarles de alguna manera: De la posible coalición en Querétaro (PRI, PAN, PRD) el 17% de la muestra, no sabe por quién va a votar y en el caso de Morena es alto también: el 19.8%, es decir, el 36% de la muestra de esta casa encuestadora, no tiene definido por quién votar. Hay datos relevantes, el 5.1% de los encuestados vía Robot tiene otras opciones, además del PAN y Morena; el 3% de los candidatos de posible alianza entre PRI, PAN y PRD, tendrían otros candidatos y en Morena, nada menos que el 11% de la muestra de este ejercicio, tiene otros candidatos. Dicha situación atomiza el voto, ya de por sí precario con el abstencionismo, pero recordemos que es una encuesta y que es la lectura presente, que puede variar, aunque Luis Bernardo Nava, parece cabalgar en caballo de hacienda. (N)

## EN LA MIRA / LEY ANTITABACO

La puesta en vigor del nuevo reglamento que limita los espacios para fumadores en todo el territorio nacional ha generado posturas divergentes en torno a su aplicación. Por un lado, hay quienes velan por la salud y plantean que el reglamento sienta las bases para comenzar una política pública que reduzca el consumo de cigarro. Por otro lado, existen quienes plantean que la limitación de zonas de fumadores en restaurantes es una afrenta a la economía, pues la limitación reduce la posibilidad de ganancias en los establecimientos. En nuestra edición de hoy, planteamos esta situación desde la perspectiva de los restauranteros, quienes aluden a pérdidas importantes por esta nueva normativa. Comienzan a moverse las

**LUNES 23 DE ENERO DE 2023**

fichas rumbo a 2024 y ayer se estableció el comité en Querétaro que apoya la candidatura de Marcelo Ebrard para la presidencia. Varios personajes queretanos conocidos integran este órgano. (AM)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA